

わたしの一言

常日頃考えている事や議会や町政についてのご意見などをお聞きしました。

河北町出身者としての誇りを胸に 国会に臨む

● 荒町南出身 吉田 はるみさん



昨年10月31日、東京8区（杉並区）選出の衆議院議員として国会に送って頂きました。政治を志して苦節10年、これまでの道のりは困難の連続でした。くじけそうになった時も、わたしを奮い立たせてくれたのは、河北町出身、山形県民、東北人としての誇り「負けるもんか」という粘り強さです。地元の方には「杉並のおしん」と呼ばれることもあります。

そんなわたしの原点は、ふる里、河北町です。1972年1月1日、河北町の谷地病院で生まれました。以来、高校を卒業するまで18年間、わたしはふる里、河北町に育てて頂きました。

最上川のほとりで遊び、田んぼや畑で手伝いをしたり、商工会の国際交流にも参加。たまには河北荘（現ひなの湯）で疲れを癒し、ご褒美は冷たい肉そば！

わたしの実家は、荒町南の吉田八百屋です。たくさんのお客様に支えて頂き、成長できました。

これからは皆様に恩返しの時。何かお役に立てることがあれば、是非ご連絡ください。国会で「杉並のおしん」がお待ちしております。

おらだの河北病院大事だべ

● 笹川 佐藤 玄祐さん



私は「河北紅の里語りの会」で町の方々や子どもらに昔話を語ってきました。昔話は古くさいという人もいますが、子どもらの多くは目を輝かせて聞いてくれます。

しかし、最近の子どもはコロナ禍のせいか学校内でも笑いが少なくなったとテレビで放送されていました。

登校中の姿に元気のない様子も見られるので心配ですがどうでしょうか。

また、私は「終末高齢者」なので健康に気を使っていますが、新聞で昨年、政府の方針で河北病院が再編成の対象になったことを知り心配になりました。

地元の病院がさらに縮小されていくのかとても不安です。

ぜひとも町内が一致団結して、河北病院を縮小でなく充実・発展に取り組んでもらいたいと思います。どうでしょうか。

編集後記

1月4日に開庁した新議場で的一般質問では、10人の議員が当局と論戦を交わしました。

来年4月の改選期までに、議長を除く12人（欠員1）全員が質問することを期待します。

3月9日、「ロシアによるウクライナ侵攻に関する決議」を全会一致で可決しました。独裁政権はいずれ必ず崩壊する。それが歴史の教訓です。

かほく議会だよりは年4回の発行ですが、できる限り多くの町民の声を取り上げ、議会活動に活かしたいと考えています。

ご意見・ご感想をお寄せください。（たかし）

広報広聴常任委員会

- | | |
|------|-------|
| 委員長 | 木村 章一 |
| 副委員長 | 吉田 芳美 |
| 委員 | 佐藤 修二 |
| 委員 | 齋藤 隆 |
| 委員 | 細矢 誓子 |
| 委員 | 石垣 光洋 |

印刷／株式会社武田印刷



かほく議会だより

第115号

2022年4月14日

<http://www.town.kahoku.yamagata.jp/1050.html>



山形県河北町議会
山形県西村山郡河北町谷地81
〒999-3511 ☎0237-73-2119
編集／広報広聴常任委員会

●シリーズ● 町民インタビュー
区長経験者の皆さんに、地区の活性化や町おこしなどについてお聞きしました。(2～3P)

イベントなどで地域の活性化 2P
学校給食費が半額に 7P
河北病院どうなる? 10P
10人が一般質問 10P
ウクライナ侵攻に関する決議 16P

地区の活性化

地区のまとめ役の町内会長と、役場と地区をつなぐ区長の兼務を経験された皆さんに、町内会を活性化するための活動などについてインタビューしました。

町内会を元気にするために、どんな活動をされましたか。

町内会長と区長兼務は都合のいい方便

下工北 小林剛英さん
町行政では地区で町内会長に選ばれた人に町内会長を委嘱し、町内会長として町からの用件をこなしてもらっているのは、いい方便だと思います。

私は公務員だったので、地域に恩返しをしたいと思えば区長をつとめていきます。区長になってから15年目で、後継者の育成が課題です。

地区では、町民スポーツ大会に取り組み、



下工北 小林剛英さん

3回ほど3位になって、皆で喜んでいきます。地区民で国道の清掃活動を続け、去年は、県知事から表彰されました。

地区内のつながり

どうやって強くするか

9区 押野和治さん
区長と副区長を5年ずつつとめました。地区内でのつながりをどうやって強くするかが課題でした。

町のスポーツ大会の全部に参加しましたが、メンバーを揃えるのが大変でした。

いきいきサロンや研修旅行、映画上映にも取り組みました。

今はコロナ禍で何もできず、地区民の絆が



9区 押野和治さん

どうなるか心配です。そろそろ少人数のお茶会や小旅行などできないでしょうか。

溝延地区の支部長の時は、寺川の河川清掃が大変でした。

以前に河川清掃で人身事故があり、草刈り機を使わないようになっていて、まったく作業が進みませんでした。区長さんたちと相談し、前日に少人数が草刈り機で間隔をあけて、前作業をやるようにしました。

打合せは会場数を多く

少人数でやると良い

白山堂 齋藤義輝さん
130戸で11組ありますので、打合せ会議は、会場を多くして少



白山堂 齋藤義輝さん

人数で話し合いをするように心掛けました。各団体の役員さんに毎月集まってもらって、公民館運営委員会や地区の行事のアウトラインを決め、取り組むようにしていました。

町のスポーツ大会には積極的に参加し、祝勝会で飲み会にケージンです。それぞれがどんな人なのか、良く分かりました。毎年、盆踊りもやりました。

福祉バスは、戸数の多い地区なので制限いっぱい使いました。

区長は地区内の

行事の段取り役も

岩木一 大場節雄さん
16年間、区長をつとめました。



岩木一 大場節雄さん

戸数の少ない町内会で、私の父親が戦争から帰ってきて、無役の中でとしがしらということ、当時の部落長を26年つとめ、その後なり手がなくなって、私が区長になりました。

区長は、地区内の行事の段取りをなんでも頼まれました。婦人会の旅行の段取りもいつも頼まれて、一緒にいって行くこともありました。

町の交付金制度ができた時、最初は制度の使い方が分からなくて苦労しましたが、慣れたからは、地区民の要望をまとめて、予算の要求をできるようにになりました。

町の広報は

要点を分かりやすく

齋藤義輝さん
議会はチェック機能も果たしてほしい。

町の広報は、字数を少なくして、要点を分かるように努めてほしいと思います。

議員の質問が

聞こえないことがある

大場節雄さん
議場で議員が質問する時、聞こえないことがよくあります。集音器を使ったり、マイクに近い位置など、研究してもらいたい。

支部長の充て職に

報酬が必要では

押野和治さん
区長の支部長になると、充て職がたかさんあつてとても忙しくなります。充て職に報酬が必要ではないでしょうか。

イベントなどで

これからのまちづくりなどについてご意見を聞かせ下さい。

コンパクトシティの

いなか版目指しては

押野和治さん
活気のある町、特長のある町として、県立河北病院があり、介護施設や医院が多い。

コンパクトシティのいなか版を目指し、例えば便利屋さんのシステムを、社会福祉協議会などが取り組めないでしょうか。

溝延堤の説明会は、不安を持っている方々に、不安を無くすために、説明が足りなかったと感じました。

ご用聞き何でも屋

の集団を河北でも

小林剛英さん
ご用聞き何でも屋集団の「たすかるちゃあ」という、寒河江市の若い方々の取り組み



は面白いと思います。町や事業者、若者などが一緒にあって、参考にしてはどうでしょうか。

人口減少対策は

職場を増やすこと

齋藤義輝さん
河北町はとても住みやすい所だと思う。人口を減少させないためには職場、働くところを増やすことだと思います。

町や議会、議員や議会

だよりに、ご意見など

をお聞かせ下さい。

質問は内容に沿い

議員の発言は簡潔に

大場節雄さん
年4回の議会をずっと傍聴してきました。

議員たちは、選挙の時だけ手を振っておじぎとして、お願いしますというが、当選すると議会で態度が変わって、ちゃんと挨拶する議員は2、3人しかいない。

一般質問では、質問の内容以外に色々長くしゃべる議員がいる。簡潔に質問内容に絞れば、一般質問の時間ももっと短くできるのではないでしょうか。

福祉推進員が増えた

前号議会だより見て

小林剛英さん
議会だよりは分かり



やすい。私は全部保存しています。町民インタビューはなかなか良い。前号の議会だよりを見て福祉推進員のなり手が増えました。

令和2年7月豪雨で、ボランティアセンターができたのは河北町初でした。ボランティアの受け入れに社会福祉協議会が中心になって頑張ってくれました。

区長の支部長になると、充て職がたかさんあつてとても忙しくなります。充て職に報酬が必要ではないでしょうか。

猫の不妊・去勢 手術費に補助金

問 猫の不妊・去勢手術に補助金が準備される。どんな内容か。

まちづくり推進課長

保護する猫と保護しない猫と、オス（上限5000円）、メス（上限1万円）に分けて、手術費の一部を補助する。

保健と介護予防の一体的実施とは

問 高齢者の保健事業と介護予防の一体的実施とは、どんな事業になるのか。

健康福祉課長

1人の看護師を専任に配置して、高齢者の保健と介護予防を分けずに取り



猫の不妊・去勢手術に町で助成

組む。いきいきサロンなど集団的な指導の取り組みや、個別指導にも取り組む計画だ。

除雪の雪押し場

民地に53地点を確保

問 令和3年度の除雪作業は、路面が出る除雪や路幅を確保する早目の排雪、町道沿いの間口除雪をしっかりと取り組んでもらった。

雪押し場の確保、県道や国道沿いの間口除雪や、交差点の見通し確保には、どのように取り組むか。

都市整備課長

令和3年度も豪雪で、22回の除雪出動をした。朝方からの積雪で、除雪出動の判断が大変な時が多かった。雪押し場は、民地に53地点確保できた。間口除雪や見通し確保は、これからもしっかりやりたい。

学校給食費は半額に 1食が144円と165円

問 小・中学校の学校給食費の保護者負担を半額にするとのことだが、1食いくらになるのか。

近隣の市町の取り組み状況はどうか。

学校教育課長

小学生は1食287円を144円に、中学生は32

9円を165円になるよう半額を町で負担している。

寒河江市では、令和3年度から、完全無料にしている。

移動図書館車は しっかり検討して更新

問 移動図書館車は30年ぶりの更新をすることだが、今後、数十年先も見すえて、どのような内容にするか、しっかり検討すべきではないか。

生涯学習課長

移動図書館車は月に1回ずつ、6つの小学校を訪れて子どもたちに、学校図書館に無い本などを貸し出している。今回は2トントラックを改修する計画だ。いろいろな利用方法など、運用してもらおうNPOの意見も聞きながらしっかりと検討する。

買い物などで千円ごとに 500円券使える

500円券使える

問 コロナ禍で苦勞する町民と、町内の事業者を応援する、ほくほく応援券はどんな内容になるのか。

分りやすい運用が必要ではないか。

商工観光課長

全町民に500円券で300

0円分の金券を配布する。

今回は、買い物など1000円で、半額の500円券を1枚使えるようにする計画だ。広報などで分かりやすく説明したい。

流雪用の水路の水を なぜ止めるのか

問 2月末の休日に、多くの人が雪片付けをしようとしたら、突然水路の水を止めるとのチラシが回された。なぜこの時期に水路の水を止めるのか。

はらん水が発生しないようにして、水を流せないのか。

防災・危機管理主幹

寒河江川土地改良区から頭取工の取水を止めると連絡があり、2月25日に豪雪対策本部長名で、谷地堰流域にチラシを配布した。

農林振興課長

この時期は、流雪用に取水している。何度かはらんし浸水したことがあり、勉強会を重ねて、西里地区で洪水になりそうなきときは、取水を止めている。

反対

木村章一

コロナ禍 気候危機

この予算はコロナ禍対応と、気候危機を打開するゼロカーボン戦略、人口減を止める対応が求められる。学校給食費の半額支援は評価

小中学校の給食費を半額にし、中学卒業時の祝い金は評価する。

オマケの補助金やめよ

繰り返し指摘してきた民営認定こども園の整備事業費補助金は、無理のあるオマケの補助金で認められない。起業の条件整備を

国内で最強レベルの起業支援金は、活かされていく。併せて貸店舗や貸し事業所の準備が必要だ。観光の産業化計画を

観光振興は、稼げる観光、つまり観光の産

賛成

阿部恭平

コロナ経済対策

全町民に福祉施設や子育て施設にマスク等の費用補助を行う。かほくほくほく応援券を全町民に3000円分を配布し、1億円超の経済効果が期待される。

消防団員の重要性

防災減災として、消防団員の報酬を増額。

討論

令和4年度の一般会計予算

谷地工業団地内の水の動きを分散させる事業も行う。

高校等入学時にも

子育て支援金 出生時、小学校・中学校・高校入学などの時にも支援金を給付。経済的負担軽減と子供の成長に繋がることを期待する。

農商工連携推進

河北町農商工連携推

進ネットワーク会議の運営。農業の活性化と農業者の所得向上、地域産業の活性を目指す。

新道の駅河北

令和5年4月オープン。河北町産ワイン、かほくイタリア野菜を使ったレストラン、町内の産品等の販売、コワーキングスペースの導入等、未来のために挑戦する予算。以上賛成する。



べにのすけとおいしい給食

10 議員が一般質問

一般質問とは、町長などの執行機関に対し、事務の執行状況や将来の方針などについて、議員個人として問いただすことです。



町政に問題提起や政策提言

10・11P

吉田 芳美 議員

- ①新型コロナウイルス感染症対策について
- ②町道(ひなの湯周辺) 高関下野線・下野真木線の開通時期について
- ③第68回 西村山駅伝競走大会「河北町中継所」について

丹野 貞子 議員

- ①女性活躍のためにはジェンダー平等教育が必要であることについて
- ②男女共同参画推進のための「河北町イクボス推進」の取り組みについて

楨 正義 議員

- ①西村山地域の新たな医療体制検討の動きと森谷町長の対応について
- ②高齢者世帯の間口除雪、雪押し場の確保、雪下ろし等の雪対策について

12・13P

細矢 誓子 議員

- ①本町における災害時の応援職員派遣について
- ②高齢ドライバーの後付けアシスト器具取り付けの推進と助成について

木村 章一 議員

- ①渋川や村山新田川、荒小屋の排水機場は国交省の基準に合わせた改修を
- ②町民に大規模な省エネと再生可能エネルギー活用を支援を進めるべき

岡田 桂司 議員

- ①「田んぼダム」の活用で内水被害の軽減を図ることについて

14・15P

佐藤 修二 議員

- ①溝延桜堤について

松田 収作 議員

- ①押切吉田地区の築堤の整備状況と今後の予定について

阿部 恭平 議員

- ①人口減少対策としてUターン者を増やすため、若者への就職支援について

14・15P

齋藤 隆 議員

- ①インボイス制度(適格請求書等保存方式)の問題点について

上部のQRコードを読み込んで、議会ホームページの録画中継をご覧ください。

2月3日の臨時議会や3月定例会の補正予算、契約、条例についての質疑を紹介します。

老人クラブの負担を減らせないか

問 地区の老人クラブ 連合会からの支援金は、老人クラブ連合会 が年に2万3000円、から脱退する所が増え 負担金が年に2万円、で、支援になっていない。



老人クラブの花植え活動

連合会に入るとロータリーへの花植えや、イベントへの動員がかかるなど大変になる。町から老人クラブ連合会への支援を増額し、地区老人クラブの負担を減らしてはどうか。

健康福祉課長 金銭的負担については、調べて検討したい。

ワクチン接種 64歳以下は3月末から

問 新型コロナウイルスワクチンの接種予定はどうなっているか。

健康福祉課長 3回目の65歳以上の接種は、県内で最初の1月18日に開始して、3月末に終了する。

64歳から12歳までの接種は3月末から開始する。

11歳から5歳までの1回目は希望者に、3月26日から開始する予定だ。



解体が始まる旧庁舎

役場の駐車場確保を旧庁舎コミセンの解体

問 旧庁舎やコミセンの解体工事で、役場周辺の駐車スペースがとんでも狭くなる。旧庁舎の駐車場にして

健康福祉課長 3回目の65歳以上の接種は、県内で最初の1月18日に開始して、3月末に終了する。

64歳から12歳までの接種は3月末から開始する。

11歳から5歳までの1回目は希望者に、3月26日から開始する予定だ。

問 旧庁舎やコミセンの解体工事で、役場周辺の駐車スペースがとんでも狭くなる。旧庁舎の駐車場にして

健康福祉課長 旧庁舎は、都市公園のスペースし

か駐車できなくなる。コミセンは、南側の駐車場しか駐車できない。町職員は、町民体育館やひなの広場、どんがホールなどに駐車している。

工事が本格化している次の冬に、除雪した雪で駐車スペースが減るときびしいので、しっかり対応したい。

臨時特別給付金は令和4年9月まで受付

問 住民税非課税の世帯に対する臨時特別給付金は、令和3年の1月から9月までの間の任意の月に、コロナ禍が原因で家計が急変した場合に該当とのことだが、いつまで申請を受け付けるのか。

税務町民課長 令和2年分が非課税の世帯が対象で、令和4年9月まで受け付ける。

コロナ感染拡大 ワクチン接種急げ

接種人数を 240人に増やし加速へ



吉田 芳美 議員

た形で進めて欲しい。
健康福祉課長 安全を第一に考え、混乱せず
に接種出来る様にする。

問 河北町の感染者が2月だけで94名確認される異常事態だ。

3回目ワクチン接種を感染拡大防止のためにもっと加速すべきだ。

町長 町医師会の全面的協力のもと実施中だ。接種日追加や一日当たりの接種人数を240人に増やし早く接種が出来る様にして拡大防止を図る。

問 5歳から11歳までの接種は子供や保護者らが安心感を持てる体制の確保に軸足を置く。

財政計画上完成年度は令和10年。用地関係者の協力を得て、早期完成を目指す。

下野真木線の 完成はいつ

問 ひなの湯前交差点車輛増で事故の可能性が高い。下野真木線の進捗率と完成時期は。

町長 予定事業費2億9千万円、令和3年度土地売買契約10件と物件補償が9件だ。工事進捗率は21%で、今年ひなの湯起点に東に200m盛土と側溝工事実施。

西村山駅伝

河北中継所の移転先

問 1市4町をたすきでつなぐ伝統の駅伝だ。河北中継所はコミセンだが解体工事が始まる。移転先をどうするのか。現コースはクラシクで中継所の視界が狭い。動線確保で視界を広

げ沿道の声援が選手達に届く環境整備について。

町長 移転先とコース設定は、実行委員会と西村山陸上競技協会や寒河江警察署等の関係機関で協議することになる。選手を後押しする環境を整えたい。



5歳～11歳のワクチン接種

小中学校のトイレに 生理用品の配備を 児童生徒の実情に 寄り添い検討する



丹野 貞子 議員

生徒自身が生理用品のないことを言いくいという声があることから、県立学校では校内のトイレへの配備に取り組みとのこと。
町長 小中学生から中学生まで、それぞれの発達段階に応じた性教育を行う重要性を踏まえ、学校現場の意見や実態の把握を丁寧に行う。児童生徒の実情に寄り添いきめ細やか対応に向け検討する。

問 昨年12月、県議会において、ジェンダーの課題の一つとしてコロナ禍の中、顕在化した「生理の貧困」について質問があった。

問 内閣府調査では、結婚について「したくない」「どちらでもない」と、消極的考えを示す20～30代の女性の4割が家事や育児の負担が女性に偏っている現状があり「両立は大変」とのイメージから結婚の壁としている。

男女が共に仕事と 家庭生活の両立を

生徒自身が生理用品のないことを言いくいという声があることから、県立学校では校内のトイレへの配備に取り組みとのこと。
町長 小中学生から中学生まで、それぞれの発達段階に応じた性教育を行う重要性を踏まえ、学校現場の意見や実態の把握を丁寧に行う。児童生徒の実情に寄り添いきめ細やか対応に向け検討する。

西村山地域の 医療体制検討の動きは 県は議論を一旦中断している



榎 正義 議員

地元自治体による 協議の場を設定

県は、今後示される政府の対処方針を踏まえ、地域医療構想調整会議に加え、地元自治体のメンバーによる新たなステージでの協議の場を設置し、できるだけ早く西村山地域の医療体制の議論を再開したいと県議会で答弁している。

問 寒河江市は、令和2年7月、県に対し県立河北病院と寒河江市立病院の統合を軸に西村山地域の新たな医療体制検討を県主導で行うよう要請した。県の動きはどうか。

県は、今後示される政府の対処方針を踏まえ、地域医療構想調整会議に加え、地元自治体のメンバーによる新たなステージでの協議の場を設置し、できるだけ早く西村山地域の医療体制の議論を再開したいと県議会で答弁している。

町長 県は、河北病院や寒河江市立病院など地域の医療体制の見直し議論は避けて通れないと考えている。県議会では西村山地域の医療体制をどうするかとの質問があった。

県は、今後示される政府の対処方針を踏まえ、地域医療構想調整会議に加え、地元自治体のメンバーによる新たなステージでの協議の場を設置し、できるだけ早く西村山地域の医療体制の議論を再開したいと県議会で答弁している。

高齢世帯の間口除雪 地域共同の雪対策を

問 75歳以上の高齢者等の間口除雪対象者は何世帯か。町道以外の間口除雪の検討について伺う。

町長 間口除雪登録数は278世帯、町道以外の県・国道に面した間口除雪は町道管理者としての対応に限界が

あり、県に対し要望している。共助としてのコミュニティによる対応も必要と考え、令和3年度から「地域共助除雪事業」令和4年度からは「町内会除雪機購入事業費補助金」制度を創設し、地域共同による総合的雪対策を進めていくことにしている。



イクボス行動宣言で若手職員と意見交換

町のイクボス推進の取り組みは。

町長 令和元年6月14日「河北町イクボス宣言式」を行い、女性の活躍や男性の家事・育児への参画促進など、男女が共に仕事と家庭

生活を両立できる社会の実現を目指している。

2021年9月改正された育児・介護休業法に基づき2022年4月1日から「男性育児」が段階的に施行される。



地域住民が頼れる県立河北病院に

後付けアシスト器具に補助を

国の動向と支援策を注視



細矢 誓子 議員

全国、全県の視点で

効果を波及する

問 後付けアシスト器具 具取付けの推進と器具の効果の周知を。

町長 全国的、全県的視点で取り組むことで、その効果を広く波及させることが重要である。

ホームページや広報で器具の効果を知ってもらう。



踏み間違い防止に後付けアシスト器具を

国の動向を注視

町独自の補助金検討

問 補助金を交付している自治体は少ないが、確実に広がっている。本町の取り組みはどうか。

町長 国は平成31年3月にアシスト器具装置の購入に対する支援策を設けた。

また新たな支援策として、サポカー2・0制度などの計画もあり、国の動向と支援策の検討を注視し必要に応じて、町独自の補助金制度を検討する。

被災地への職員派遣は

全体で11人

問 災害協定を結んでいる自治体及び結んでいない自治体への職員派遣数と業務内容はどうか。

町長 災害協定を結んでいる石巻や、結んでいない岩手県山田町などへの派遣もあり被災

洪水対策に

排水機場の能力向上を

土地改良区と連携・調整する



木村 章一 議員

荒小屋の排水機場で

吐出水槽から水噴出

問 令和2年7月豪雨で、荒小屋の排水機場では吐出水槽から水が噴き出し運転停止して、水没の危機だった。

白水川の堤防は補強

工事が行われ、私の目測では吐出水槽の上端は現況堤防から、1・8mも低く、堤防の補強工事が生かされていない。

吐出水槽の改修を要

すべきだ。

町長 東根市土地改良区と連携・調整する。

また電気なども、再生エネルギーへの転換を支援する窓口を充実させるべきだ。

マイゼロカーボンのチェック表の導入を。

町長 令和4年度中に、具体的取り組みのゼロカーボン宣言をする。

まちづくり推進課長

ゼロカーボンの取り組みが分かりやすいチェック表は検討したい。

町長 現況堤防より排水機場の吐出水槽の上端が低いことは、町も国交省も認識した。

見直し改修は、排水機場を更新する時などに行われるようだ。

町長 令和4年度中に、具体的取り組みのゼロカーボン宣言をする。

まちづくり推進課長

ゼロカーボンの取り組みが分かりやすいチェック表は検討したい。

町長 現行制度の多面的機能支払交付金事業での取り組みは可能である。

一緒にあって、取り組むべきでないか。

いつから始めるのか。

有効な対策が必要だ。

町長 多面的機能支払交付金事業の活動組織全体で取り組んでいただけよう、土地改良区と連携して対応したい。

令和4年度から、協議を始めた。

町長 現行制度の多面的機能支払交付金事業での取り組みは可能である。

一緒にあって、取り組むべきでないか。

いつから始めるのか。

有効な対策が必要だ。

町長 多面的機能支払交付金事業の活動組織全体で取り組んでいただけよう、土地改良区と連携して対応したい。

令和4年度から、協議を始めた。

町長 現況堤防より排水機場の吐出水槽の上端が低いことが求められる

吐出水槽は堤防の現況より高いことが求められる

治水対策として「田んぼダム」の活用を

土地改良区と連携して対応したい



岡田 桂司 議員

被害の軽減を

問 最上川の無堤防区間は令和7年、古佐川法師川の築堤や河道掘削は令和9年まで完成の予定だ。

今年も、令和2年7月のような水害が起きるかも知れない。

少しでも被害の軽減を図るためには、早急

排水枘の無料配布を

問 排水枘、調整板を無料で配布してはどうか。



排水枘と調整板(広報かほく11月1日号より)

「田んぼダム」は

浸水を半減する

問 「田んぼダム」の効果は、災害時の浸水面積・量を半減する。

水系毎に協議会を持ち、下流地区だけでなく、上流地区の方々と

町長 現行制度の多面的機能支払交付金事業での取り組みは可能である。

一緒にあって、取り組むべきでないか。

いつから始めるのか。

有効な対策が必要だ。

町長 多面的機能支払交付金事業の活動組織全体で取り組んでいただけよう、土地改良区と連携して対応したい。

令和4年度から、協議を始めた。

町長 現行制度の多面的機能支払交付金事業での取り組みは可能である。

一緒にあって、取り組むべきでないか。

いつから始めるのか。

有効な対策が必要だ。

町長 多面的機能支払交付金事業の活動組織全体で取り組んでいただけよう、土地改良区と連携して対応したい。

令和4年度から、協議を始めた。

町長 日頃から相応関係構築することが理想で、「顔の見える関係」を築くことが必要だ。

顔の見える関係の構築が必要

プッシュ型派遣の

問 本町の見解は。

町長 日頃から相応関係構築することが理想で、「顔の見える関係」を築くことが必要だ。

具体的支援に即戦力の職員の派遣

町長 派遣先との派遣条件はどうか。

町長 被災自治体と県からの要請がある。支援が必要な業務が具体的に示されるので即戦力となる職員を派遣する。

町長 本町の受援体制の見解は。

町長 派遣された職員がフルに能力を発揮できる体制づくりと受け皿づくりを進める。

町長 被災自治体と県からの要請がある。支援が必要な業務が具体的に示されるので即戦力となる職員を派遣する。

町長 本町の受援体制の見解は。

町長 派遣された職員がフルに能力を発揮できる体制づくりと受け皿づくりを進める。

町長 現況堤防より排水機場の吐出水槽の上端が低いことは、町も国交省も認識した。見直し改修は、排水機場を更新する時などに行われるようだ。

町長 令和4年度中に、具体的取り組みのゼロカーボン宣言をする。

まちづくり推進課長

ゼロカーボンの取り組みが分かりやすいチェック表は検討したい。

町長 現況堤防より排水機場の吐出水槽の上端が低いことが求められる

吐出水槽は堤防の現況より高いことが求められる

吐出水槽は堤防の現況より高いことが求められる

吐出水槽は堤防の現況より高いことが求められる

町長 現行制度の多面的機能支払交付金事業での取り組みは可能である。

一緒にあって、取り組むべきでないか。

いつから始めるのか。

有効な対策が必要だ。

町長 多面的機能支払交付金事業の活動組織全体で取り組んでいただけよう、土地改良区と連携して対応したい。

令和4年度から、協議を始めた。

町長 現行制度の多面的機能支払交付金事業での取り組みは可能である。

一緒にあって、取り組むべきでないか。

溝延桜堤を整備せよ
最高の景勝地であり
検討する



佐藤 修二 議員

風光明媚な所
貴重な資源と認識

問 溝延桜堤は北に雄大な葉山を望み、西に霊峰月山がそびえ立ち、側には清流寒河江川が流れる他に類を見ない風光明媚なところだ。県内外に誇れる名所になりうる可能性がある。

町長 ぜひ整備を図るべきと思うがどうか。
町長 葉山・月山・寒河江川・桜堤は最高のロケーションで貴重な資源と考える。整備を検討する。

総合計画に位置付けを

問 第8次総合計画の見直し時期までには子どもさんや地域の方々、河北地域創造青年会議などの意見を集約すべきと思うが。

町長 都市計画マスタープランに寒河江川の溝延橋周辺を水辺レクリエーション拠点に位置づけ、散策や親水などが楽しめる空間形成を図ることとしている。

多彩なイベントを

問 写真コンテストや絵画展など桜堤を題材にしたイベントを企画するなど、もっと取り組むべきと思うが。

町長 検討する。

年間通しての名所に

関係機関と協議する 桜の期間は短いので協働のまちづくりなどで芝桜など、花をたくさん植栽し、桜の開花から降雪期まで長い期間愛される名所になるよう整備すべきだ。

町長 多くの人々の声に耳を傾け、本町の名所となるよう関係機関と協議を行いながら整備の検討をする。



地域のまつりから町の一大まつりに

押切・吉田地区
溝延築堤整備は
令和7～9年で完成予定



松田 收作 議員

問 最上川本流の河道掘削の状況は。

町長 国土交通省は、令和2年7月豪雨や頻発化に備え、「最上川水系流域治水プロジェクト」を公表し、国・県・市町村が連携し河道掘削・堤防整備・分水路整備・遊水池改良などを集

中のに実施する。

問 花の木地区の仮置き場に問題はないのか。

町長 国からの依頼を受け、町土地開発公社に緊急理事会を開催していただき、善良な管理と注意をもつことを使用許可条件に承認をいただいた。

なお、周辺地域住民と花ノ木工業団地内企業への周知として、事業の重要性と堤防躯体盛土の仮置き場とすることを説明した。また、重機で法面を整形し、防草シートで保護し、企業との間に目隠しフェンスを設置するなど万全の体制で進めている。

問 最上川の築堤と県管理河川の整備は。

町長 最上川本流の築堤整備は令和5年度から着手し、令和7年度末までに完成を目指す。



堤防躯体盛土の仮置き場

問 古佐川・法師川の堤防強化事業は。

町長 国が実施する古佐川および法師川の堤防強化事業は令和6年度から着手し、令和9年度末までに完成を目指す。

また、県事業で築堤整備を予定する古佐川は、今後説明会を実施し計画的に取り組む。

地元築堤促進協議会との連携を図り事業推進に努める。

Uターン者増へ

町の就職サイトを
総合的な視点から検討

河北町就職サイトの
開設を



阿部 恭平 議員

若者のために施策の
緩和と拡充を

問 コロナ禍において河北町に戻ってきた若者もいる。戻りやすくなるために、河北町雇用促進等補助金の要件の緩和及び補助の拡充をしてはどうか。

例えば、町外在住者や、新卒ではない者にも適用できるようにしてはどうか。
町長 若者に寄り添っていくことが大事。

町長 若者に寄り添っていくことが大事。

問 Uターン者を増やすためには、仕事の有無が重要。本町には良い企業が多い。

しかし、若者が求めている情報がハローワークでは入手できない。仕事内容や企業の具体的な情報が必要。

企業が大手就職サイトで求人募集を行うにはそれなりの費用が必要。Uターン者を増やすために、民間への委託も踏まえて、河北町就職サイトの開設をすべきではないか。

町長 若者に寄り添っていくことが大事。また、仕事だけではなく暮らしや結婚、子育てについての情報も重要。商工会とも連携しな

から、発信の在り方を検討していく。

町長 ハローワークと連携して行っている就職面談会など既存の施策も進めながら、検討していく。

オンライン化への
対応を

問 就職転職において、オンラインで面接することも多くなっている。

また、見栄えを良くするために衣服やメイクにお金をかける者も増えてきている。今後を見据えてオンラインへ対応するため、個人や企業に対しての支援が必要ではないか。
町長 県と町で企業に対してセミナーを行う予定だ。



町独自の就職サイトを作れ

インボイス制度の導入中止を 制度導入をめぐる 動向を注視



齋藤 隆 議員

問 来年10月導入を予定しているインボイス（適格請求書等保存方式）制度のメリットとデメリットをどう捉えているか。

町長 メリットは、複数税率制度の下で適正な課税を確保することにより、事業者の納税の適正化につながる。国際競争秩序の維持

促進に役立つ。益税問題の解消につながる。デメリットは、免税業者の方が取引から排除される。請求書を発行する際の経理処理の負担が多くなる。

農家やシルバー会員にも大きな影響

問 農家やシルバー人材センターの会員にも影響が及ぶことについてどう考えるか。

町長 県やJA等関係団体と連携しながら農家向けの研修会を実施し、農家の方が適切に対応できるように努めていく。

シルバー人材センターの会員に対して負担を強いることになり、センター運営にも極めて大きな影響が懸念される。

問 広報かほく等で分かりやすい制度解説を行うべきと考えるがどうか。

町長 制度の概略とともに、詳細な説明をしている国税庁のホームページ等を同時にお知らせしたい。

インボイスは百害あって一利なし

問 制度の導入で小規模事業者の負担がさらに増えれば、倒産・廃業に追い込まれる事業者が増え、コロナ禍からの日本経済の回復も



農家やシルバーの会員も課税業者に

ますます困難となる。納税者にとっては百害あって一利なしというのがインボイスの実態だ。

町長 制度導入をめぐる動向や、シルバー人材センター事業運営への影響に係る対応の動向について、注視していきたい。

ロシアによるウクライナ侵攻に関する決議

去る2月24日、ロシアは、世界中の平和を望む切なる願いに反し、ウクライナへの侵攻を開始した。さらに現在は、核の力を背景に国際社会の安定を一層脅かしている。

ロシア軍の侵攻により多くの人々が住み慣れた地を追われ、避難を余儀なくされている。武力攻撃は居住地にも及び、幼い命が奪われるなど罪のない民間人にも被害が広がっている。

このことは、国際社会ひいては我が国の平和と秩序、安全を脅かし、明らかに国連憲章に違反する行為であり、断じて容認できない。

ここに、本議会は、ロシア軍による攻撃やウクライナの主権侵害に抗議するとともに、世界の恒久平和の実現に向け、ロシア軍を即時に完全かつ無条件で撤退させるよう、国際法に基づく誠意を持った対応を強く求める。

以上、決議する。

令和4年3月9日

山形県河北町議会

議長 漆山光春

河北町の負担金は1億3508万円に

東根市外二市一町共立衛生処理組合議会

令和4年2月16日、東根市議会議場で第1回定例会を開催しました。提案された議案は4件です。

①行政不服審査法に基づく手数料条例の設定について
行政不服審査法に規定する機関の権限に関する事項を処理する事務を県に委託することに伴い、手数料に関する条例を設定するもの。

②会計年度任用職員給与及び費用弁償に関する条例の一部を改正する条例の制定について
会計年度任用職員の報酬支払方法の一部見直しに伴い、所要の改正を行うもの。

③組合と山形県との間の行政不服審査法第81条第1項に規定する機関の権限に属させられた事項を処理する事務の委託に関する規約の制定について
組合行政不服審査会の事務を山形県に委託するため、規約の制定を行うもの。

④令和4年度組合会計予算について
予算総額は、歳入歳出それぞれ21億1610万円。



粗大ごみ処理施設作業

河北町の負担金は1439万円に

河北町ほか2市広域斎場事務組合議会

令和4年2月24日、河北町議会議場で定例会を開催しました。提案された議案は3件です。

①令和4年度組合会計第2回補正予算について
歳入の主なものは、組合市町負担金10億1256万円、河北町の負担金は1億3508万円。

歳出の主なものは、事業費が14億5331万円、し尿収集車及び油圧ショベルの各1台の更新費用など。いずれも原案通り可決しました。

②令和4年度組合会計第2回補正予算について
歳入の主なものは、予算総額は、歳入歳出それぞれ6986万円。

③組合と山形県との間の行政不服審査法第81条第1項に規定する機関の権限に属させられた事項を処理する事務の委託に関する規約の制定について
組合行政不服審査会の事務を山形県に委託するため、規約の制定を行うもの。いずれも原案の通り可決しました。

予算の組み替えを行うもので、既定の歳入歳出予算総額は変更なし。

②令和4年度組合会計予算について
予算総額は、歳入歳出それぞれ6986万円。

歳入の主なものは、関係市町負担金が6464万円、河北町の負担金は1439万円。

歳出の主なものは、議会費35万円、総務費6648万円。

③組合と山形県との間の行政不服審査法第81条第1項に規定する機関の権限に属させられた事項を処理する事務の委託に関する規約の制定について
組合行政不服審査会の事務を山形県に委託するため、規約の制定を行うもの。いずれも原案の通り可決しました。

審議結果 議員の賛否一覧

(3月定例会) 議第1号~3号は令和4年2月臨時会、議第29号~30号は令和4年3月臨時会

賛成…○ 反対…● 欠席…欠

(議長は採決には加わりません)

議案番号	件名と主要内容 (件名は一部省略しています)	議決結果	議席番号											
			1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
			岡田	齋藤	榎	佐藤	吉田	東海林	阿部	松田	丹野	木村	石垣	細矢
			桂司	隆	正義	修二	芳美	信弘	恭平	收作	貞子	章一	光洋	誓子
1	令和3年度河北町一般会計第10回補正予算の専決処分 18歳以下児童に対する臨時特別交付金、国の方針変更を踏まえ現金10万円を一括して支給するため増額する必要があると判断	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
2	令和3年度河北町一般会計第11回補正予算の専決処分 ふるさと納税の寄附額が大幅に見込みを上回ったことから所要経費の増額と年末年始の降雪状況を踏まえ、除排雪予算が不足する状況が見込まれる	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
3	令和3年度河北町一般会計第12回補正予算について 住民税非課税世帯に10万円を支給する臨時特別給付金事業などで、1億3991万円を追加し、総額131億4962万円	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
4	令和3年度河北町一般会計第13回補正予算の専決処分 今冬の降雪状況を受け除排雪に係る経費が予算不足することが見込まれると判断し、8款土木費の道路維持費を専決処分	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
5	令和3年度河北町一般会計第14回補正予算について 歳入歳入を 9751万円減額、歳入歳出予算総額 130億6981万円 広域多目的選果施設建設補助金は、工事の遅れで令和4年度に繰り越す	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
6	令和3年度河北町国民健康保険特別会計第2回補正予算 歳入歳出 8826万円追加、歳入歳出予算総額 19億9680万円 任用職員の報酬及びシステム修正委託料、療養給付費及び高額療養費増額など	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
7	令和3年度河北町農業集落排水事業特別会計第1回補正予算 歳入歳出 17万円減額、歳入歳出予算総額 2618万円 事業費の確定に伴い委託料を減額	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
8	令和3年度河北町公共下水道事業特別会計第3回補正予算 歳入歳出281万円減額、歳入歳出予算総額 9億3557万円 事業費の確定に伴い最上川流域下水道事業費負担金など減額	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
9	令和3年度河北町介護保険特別会計第3回補正予算 歳入歳出1億2383万円減額、歳入歳出予算総額 24億2942万円 保険料では、決算見込みにより減額するもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
10	令和3年度河北町後期高齢者医療特別会計第1回補正予算 歳入歳出 232万円追加、歳入歳出予算総額 2億4899万円 保険料の収納実績などにより増額	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
11	令和4年度河北町一般会計予算 歳入歳出 105億6700万円 前年度より 6億2300万円 5.6%減 道の駅改修工事、旧役場庁舎とコミセン解体、議会費タブレット導入、地域おこし協力隊増など	可決	○	●	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
12	令和4年度河北町国民健康保険特別会計予算 予算規模は、歳入歳出予算総額 20億298万円、前年度より 1億3167万円 7%増 傷病の早期発見、早期治療のため、人間ドッグ委託料の事業費計上	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
13	令和4年度河北町西里財産区特別会計予算 予算規模は、歳入歳出予算総額 80万円、前年度より2万円 2.7%増 西里財産区に関する歴史が刻まれた石碑への案内看板の設置など	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
14	令和4年度河北町農業集落排水事業特別会計予算 予算規模は、歳入歳出予算総額 2931万円、前年度より294万円 11.2%増 処理施設内破砕設備の修繕に伴う工事請負費が増加	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
15	令和4年度河北町公共下水道事業特別会計予算 予算規模は、歳入歳出予算総額 9億3619万円、前年度より0.4%減 新吉田、要害、高嶋、溝延、管渠整備事業他、長寿命化に向けたシステム構築	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
16	令和4年度河北町介護保険特別会計予算 予算規模は、歳入歳出予算総額 24億9658万円、前年度より 421万円 0.2%増 要介護認定者1119名、利用者ニーズの把握と介護予防や認知症高齢者への支援	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
17	令和4年度河北町後期高齢者医療特別会計予算 予算規模は、歳入歳出予算総額 2億7090万円、前年度より 2423万円 9.8%増 高齢者の人口が増加することに伴い、保険給付費の増加が見込まれる	可決	○	●	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
18	令和4年度河北町水道事業会計予算 水道事業収益予定額 5億999万円 水道事業費予定額は 5億330万円 給水戸数 6262戸 年間総給水量 226万立方メートル	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
19	河北町と山形県との間の 行政不服審査法の事務委託に関する規約の制定 第81条 機関の権限に属させられた事務を委託するための規約の制定	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○

議案番号	件名と主要内容 (件名は一部省略しています)	議決結果	議席番号											
			1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
			岡田	齋藤	榎	佐藤	吉田	東海林	阿部	松田	丹野	木村	石垣	細矢
			桂司	隆	正義	修二	芳美	信弘	恭平	收作	貞子	章一	光洋	誓子
20	西村山広域行政事務組合と河北町との事務委託に関する規約の廃止 交通災害共済事業廃止に伴い事務委託に関する規約を廃止	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
21	河北町行政不服審査会事務の委託に伴う関係条例の設定 権限に属された事項を処理する事務を県に委託する事による条例の一部改正	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
22	河北町職員の妊娠・出産・育児等と仕事の両立支援に伴う条例の設定 妊娠、出産、育児等と仕事の両面を支援するための条例の一部改正	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
23	河北町一般職員の給与に関する条例の一部を改正する条例の制定 職務4級に新たな職を設置し、事務事業推進強化を図るための条例の一部改正	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
24	河北町道路占用料徴収条例の一部を改正する条例の制定 政令の施行に伴い、占用率の額について条例の一部を改正	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
25	河北町都市公園条例の一部を改正する条例の制定 政令の施行に伴い、都市公園使用料の額について条例の一部を改正	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
26	消防団員の出勤報酬の創設に伴う関係条例の整備に関する条例の設定 処遇改善を図るため、関係する条例の一部を改正	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
27	旧役場庁舎及びコミュニティセンター解体工事請負契約の締結 一般競争入札により、升川建設(株)升川修が落札し 3億1460万円で契約 工期は令和4年12月28日まで	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
28	人権擁護委員の候補者の推薦 奥瀬敦子氏は、令和4年6月30日に任期満了 同人を適任と認め再び推薦したいので提案するもの	同意	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議員発議 第1号	河北町議会会議規則の一部を改正する議会規則の制定について 「標準町村議会会議規則」の改正に伴い本町議会会議規則についても 一部を改正するもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議員発議 第2号	町長の専決処分事項の指定について 損害賠償の支払額が1件50万円以内のものとの和及び支払額が 50万円以内と定めることを町長の専決処分事項に指定するもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議員発議 第3号	ロシアによるウクライナ侵攻に関する決議 16ページに記載	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
29	令和3年度河北町一般会計第15回補正予算 地方交付税の額の確定に伴う歳入歳出予算の組み替えと、住民税非課税 世帯等に対する臨時特別交付金、荒小屋橋応急補修費を繰り越すもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
30	令和4年度河北町一般会計第1回補正予算 歳入歳出 36万円増額、歳入歳出予算総額 105億6736万円 PCR検査無償化事業の実施期間を令和4年6月30日まで延長するもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○

